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ALEJANDRO CÁRCAMO 

Alejandro Cárcamo Righetti, es Licenciado 
en Ciencias Jurídicas de la Universidad de 
Talca año 2008, Abogado  en el año 2009, 
Magíster en Derecho Constitucional y De-
rechos Humanos mención Derecho Proce-
sal Constitucional del Centro de Estudios 
Constitucionales de Chile de la Universi-
dad de Talca en el año 2013. Es miembro 
del Instituto Chileno de Derecho Adminis-
trativo –ICHDA y de la Asociación de Dere-
cho Administrativo ADAD. Se desempeña 
como profesor de Derecho Administrativo 
de pre y post grado en el Magíster en De-
recho Público y Litigación Constitucional 
en la Escuela de Derecho de la Universidad 
Diego Portales desde el año 2009; profesor 
de Derecho Administrativo de post grado, 
Magíster en Derecho LLM, mención Dere-
cho Regulatorio en la Escuela de Derecho 
de la Pontificia Universidad Católica de Chi-
le Desde el año 2013; profesor de Derecho 
Administrativo de pre grado en la Escuela 
de Derecho de la de la Universidad Autó-
noma de Chile desde el año 2014 y de la 
Universidad Alberto Hurtado desde el año 
2015; profesor de Derecho Administrativo 
de post grado en el Magíster en Derecho 
del Trabajo y de la Seguridad Social en la 
Escuela de Derecho de la Universidad de 
Talca desde el año 2015. Adicionalmente, 
ejerce libremente la profesión en las ciuda-
des de Talca y Santiago, especialmente en 

el ámbito del Derecho Público, en Estudio 
Jurídico “Cárcamo & Guzmán Abogados 
Asociados”.      
 
1.- ¿Qué recuerdos y valoración tiene de su 
Escuela de Derecho?
En cuanto a los recuerdos, claramente 
guardo los mejores, considerando que los 
aproximadamente diez años de mi for-
mación profesional, los he realizado en la 
Escuela de Derecho de la Universidad de 
Talca. El pre grado entre el año 2003 y 2008 
Licenciatura en Ciencias Jurídicas, y el post 
grado entre el año 2010 y 2013, Magíster 
en Derecho Constitucional y Derechos 
Humanos. Quienes fueron mis destacados 
profesores como mis compañeros, hoy 
gran parte de ellos, mis colegas, aportaron 
un enorme valor a mi formación profesio-
nal y, por sobre todo, a mi desarrollo como 
persona. 
La Escuela de Derecho de la Universidad 
de Talca, es una Escuela que se ha destaca-
do siempre por tener un cuerpo docente 
de un gran nivel, lo que le ha permitido 
situarse dentro de las mejores Escuelas de 
Derecho de las Universidades chilenas. Ese 
prestigio de nuestra Escuela, es una cues-
tión tremendamente valorada cuando se 
trata de insertarse en el cada vez más com-
plejo mercado laboral o profesional.  
La Escuela de Derecho de la Universidad 

de Talca, se ha construido, en conjunto, por 
sus autoridades, los docentes, los alumnos, 
sus egresados y el personal administrativo, 
todos quienes hemos contribuido con es-
fuerzo y sacrificio al reconocimiento que 
hoy tiene la carrera de derecho de nuestra 
Universidad. 
Finalmente, me parece importante desta-
car, desde mi particular experiencia, que 
mi interés en la carrera que estudiaba, 
siempre fue incentivado y potenciado por 
diversos profesores que me hicieron cla-
ses, dándome por ejemplo, la oportunidad 
para desempeñarme como ayudante en 
sus cátedras, como recuerdo ocurrió en 
Derecho Procesal con los profesores don 
Rodrigo Biel Melgarejo y don Hernán Gon-
zález García; en Derecho Constitucional 
Orgánico y Derecho Administrativo con 
el profesor don Domingo Hernández Em-
paranza. La motivación que los profesores 
dan a sus alumnos, sumado al interés de 
estos, es gravitante en la formación profe-
sional del abogado de la Universidad de 
Talca, impregnando un sello característico, 
como es la responsabilidad social.      

2.- ¿Cuáles han sido las áreas en las que ha 
desarrollado su profesión?
Podría dividir el ejercicio de mi profesión 
en dos grandes áreas. 
Por una parte el ámbito académico, ha-

“Considero que el apasio-
narse con aquello que se 
hace día a día es fundamen-
tal para conseguir el éxito 
profesional, y lo que es más 
importante, la satisfacción 
personal por el logro de los 
objetivos trazados”
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biéndome desempeñando, primeramen-
te, como ayudante del Departamento de 
Derecho Público de la Escuela de Derecho 
de la Universidad de Talca el año 2008 
luego de haber sido alumno ayudante de 
diversos cursos durante mi periodo de es-
tudiante universitario y, posteriormente, 
como profesor de Derecho Administrativo 
desde el año 2009 hasta la fecha, en diver-
sas Casas de Estudios Superiores que me 
han dado la oportunidad, tanto en pre gra-
do como en post grado. 
El año 2009 la Escuela de Derecho de la 
Universidad Diego Portales, al poco tiem-
po de haberme Licenciado, me dio la opor-
tunidad de hacer clases de Derecho Admi-
nistrativo en pre grado compartiendo el 
curso con el profesor Domingo Hernández 
Emparanza. El año 2010, la Escuela de De-
recho de la Universidad Diego Portales 
convocó a concurso público de anteceden-
tes y oposición para proveer una vacante 
de profesor de Derecho Administrativo, al 
cual postulé y felizmente, fui selecciona-
do por la comisión, siendo hasta la fecha 
profesor de dicha Casa de Estudios. Con 
posterioridad el año 2012, se me invitó a 
participar como profesor del Magíster en 
Derecho Público y Litigación Constitucio-
nal de la Universidad Diego Portales, pro-
grama de post grado en el cual también 
hago clases hasta la fecha impartiendo un 
curso sobre “Procedimiento Administrati-
vo” y dirigiendo tesis de investigación. 
Durante los años 2012 y 2013 fui profesor 
de Derecho Administrativo en la Escuela 
de Derecho de la Universidad de las Amé-
ricas. 
Desde el año 2013 me desempeño como 
profesor del Magíster en Derecho LLM, 
mención Derecho Regulatorio, de la Es-
cuela de Derecho de la Pontificia Univer-
sidad Católica de Chile, impartiendo los 
cursos de “Organización administrativa y 
función pública” y “Derecho Municipal”, 
participando además, como profesor de 
“Seminario de casos”. 
Finalmente, el año 2014 me incorporo 
como profesor de Derecho Administrativo 
de la Escuela de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Chile y el año 2015 hago lo 
propio en la Universidad Alberto Hurtado. 
Recién el año 2015, vuelvo a mi Casa de 
Estudios, tras una gentil invitación de los 
profesores Rodrigo Palomo Vélez e Irene 
Rojas Miño, para incorporarme como do-

cente en el Magíster en Derecho del Tra-
bajo y de la Seguridad Social, realizando 
un módulo sobre “Relaciones entre el De-
recho del Trabajo y el modelo estatutario 
aplicable en la Administración Pública”.     
La segunda gran área de mi desempeño 
profesional, dice relación con el ejerci-
cio libre de la profesión de abogado, ini-
cialmente, colaborando y compartiendo 
asuntos profesionales en el Estudio Jurídi-
co de don Domingo Hernández Emparan-
za, en la ciudad de Santiago (años 2008,  
2012) y durante los últimos años siendo 
abogado socio del Estudio Jurídico “Cárca-
mo & Guzmán Abogados Asociados”, en la 
ciudad de Talca (años 2010, 2016). En esta 
dimensión, me ha correspondido atender 
asuntos relacionados con diversas áreas 
del derecho, pero el énfasis de mi ejercicio, 
ha estado dado en el ámbito del Derecho 
Público Constitucional y Administrativo, 
asesorando tanto a particulares como 
instituciones defensas en sumarios admi-
nistrativos; defensas en juicios de cuen-
tas; elaboración de informes en derecho; 
demandas y acciones contencioso admi-
nistrativas deducidas contra la Administra-
ción Pública; entre otros-. 

3.- ¿Cuáles cree usted son las claves o 
principios fundamentales sobre los cuales 
debe levantarse su prestigio en el ejercicio 
de su profesión?
En primer lugar, el compromiso y dedica-
ción con lo que uno hace. Considero que 
el apasionarse con aquello que se hace día 
a día es fundamental para conseguir el éxi-
to profesional, y lo que es más importante, 
la satisfacción personal por el logro de los 
objetivos trazados. Es así como permanen-
temente me preocupo de estar actualizan-
do mis conocimientos cuestión que exige 
la docencia y analizar o criticar a través de 
diversas publicaciones, los avances y retro-
cesos de nuestro Derecho Público.  
En segundo lugar, la perseverancia. Me pa-
rece que la perseverancia sumada al com-
promiso y a la dedicación, generan como 
resultado seguro el alcanzar los objetivos 
que uno se traza en la vida.
Finalmente, el respeto y la responsabili-
dad. Creo que la única manera de posi-
cionarse adecuadamente en un mercado 
cada día más competitivo y complejo, es 
siendo responsable frente a las personas o 
instituciones que contratan nuestros servi-

cios, así como respetuosos del entorno en 
que se desenvuelve el abogado colegas, 
jueces, profesores, alumnos, funcionarios 
auxiliares de la administración de justicia, 
etc.

4.- ¿Qué mensajes podría compartir con 
las nuevas generaciones de abogados?
El elegir la carrera profesional que una per-
sona desea estudiar, en la mayoría de los 
casos con apenas dieciocho años de edad, 
considero es una de las decisiones más 
trascendentes en la vida. 
Como suelo comentar a mis alumnos de 
pre grado, en la vida nada es gratuito o 
fruto del azar. Por el contrario, todo logro 
es resultado del esfuerzo y sacrificio diario. 
Para nadie es un misterio el hecho consis-
tente en que cada año que pasa, la com-
petencia en el mercado laboral o profesio-
nal es más difícil, es mayor la cantidad de 
Universidades que imparten la carrera, es 
mayor la cantidad de personas que deci-
den estudiar derecho y es mayor la canti-
dad de nuevos abogados que juran ante 
la Excelentísima Corte Suprema. Frente a 
este complejo escenario, me parece indis-
pensable la perseverancia, la dedicación y 
el esfuerzo que cada futuro abogado debe 
poner durante sus estudios universitarios, 
ya que no basta solo con egresar de una 
prestigiosa Universidad para hacer frente a 
los desafíos que hoy implica el ser aboga-
do, sino que cada día será más necesario 
estar dentro de los más destacados estu-
diantes de la generación. 
Finalmente, creo que la especialización 
en un futuro mediato será un imperativo, 
considerando la gran cantidad de refor-
mas procesales y algunas sustantivas- que 
han venido a modificar de manera radical 
la forma en que el abogado se desenvuel-
ve en el ejercicio de la profesión. La exis-
tencia de diversos tribunales y diversos 
procedimientos, exige que el futuro abo-
gado elija una disciplina del derecho a la 
cual abocarse y especializarse.
   


